

votre "Sécurité Sociale" lui demandant de passer pour un examen de contrôle. On fait une analyse de sang et d'urines. Et quelques jours après il revient chez ce médecin de la Sécurité Sociale, un jeune confrère très hautain, très imbu de lui-même. Et à peine la porte ouverte, il n'a même pas le temps de dire bonjour que ce médecin lui lance: "Monsieur vous avez un cancer de la prostate!" C'est là une très gentille salutation que l'on jette à la figure de quelqu'un! Le Monsieur est resté atterré, il ne pouvait plus se tenir sur ses jambes, et sa femme qui l'accompagnait a pâli, elle s'est sentie très mal, elle a commencé à avoir des palpitations, tous deux se sont assis en tremblant et le médecin a continué: "Oui, vous pouvez si vous voulez aller chez un spécialiste des voies urinaires vous faire examiner si vous le désirez"; il ne lui avait même pas posé une seule question. C'est un malade qui à 62 ans ne se levait pas une seule fois la nuit; il avait gros-si; il n'avait aucune sensation à la prostate! Et naturellement il n'avait même pas été examiné. On avait seulement dosé ses phosphatases alcalines.

Et ce malade m'a écrit tout cela. J'ai demandé qu'on fasse une vitesse de sédimentation et qu'on refasse le dosage des phosphatases; qu'on fasse une réaction de Vernes-Cuivre, et le Botelho. Or, toutes ces réactions se sont révélées négatives, y compris les phosphatases. Et j'ai pu alors rassurer pleinement mon malade, lui disant qu'il n'avait pas de cancer de la prostate, que c'était une "illusion de l'imagination" du premier médecin. Ces analyses venaient d'ailleurs confirmer un examen qu'avait pratiqué un chirurgien, lequel examen s'était montré négatif.

Ce chirurgien s'est chargé de dire ce qu'il pensait à ce médecin de votre Sécurité Sociale; je ne sais pas comment il l'a pris, mais en tout cas il a reçu un fameux savon sur sa façon de recevoir les clients, et sa façon de faire des diagnostics d'après des analyses sans examen clinique.

Heureusement ce malade n'est pas un grand sensible. Mais sa femme me disait: "Après tout Docteur, peut-être mon mari a-t-il quand-même un cancer. Et maintenant je ne vais pas cesser d'y penser!"

Aussi je pense que nous devons être prudents.

10 ans se sont écoulés depuis et sa santé est toujours florissante, sans aucun asthme ni aucun trouble prostatique!.

*

* *

LES REMEDES SAISONNIERS

=====

Le Répertoire, même de KENT, n'est pas complet. Il est pourtant déjà fouillé. KENT a fait là un travail énorme mais il n'a pas tout dit.

En complément de ce que je vous ai déjà donné sur la pathologie saisonnière, il y a quelques années, voici la liste des remèdes agissant plus particulièrement et font l'aggravation est générale sur l'organisme humain, aux quatre saisons, d'après 9 répertoires classiques de notre Matière Médicale homéopathique.

Ces Répertoires sont par ordre chronologique :

- 1 - GENTRY. "Concordance Repertory". C'est le plus grand Répertoire homoéopathique qui existe au monde. Il est en 6 gros volumes et a été publié en 1892. Vous savez qu'en homoéopathie, à l'inverse de ce qui se passe en allopathie, plus un ouvrage est ancien, plus il est précieux; car les travaux modernes sont en général effectués avec beaucoup moins de soins que les travaux anciens auxquels on peut se fier totalement. La vérité ne change pas.
- 2 - KNERR. "Repertory of HERING'S Guiding Symptoms" publié en 1897. Un gros volume de 1500 pages, résumant les symptômes des 10 volumes de Matière Médicale homoéopathique de Hering.
- 3 - CLARKE. "Clinical Repertory of the Homoeopathic Materia Medica" 1904. CLARKE était un Monsieur tout petit, minuscule, avec une tête entourée d'une énorme chevelure bouclée, blanche. Il recevait dans un salon rouge écarlate. Lorsque je suis allé le voir je lui ai raconté ma petite histoire, pourquoi je venais en Angleterre, pour ensuite aller en Amérique. Et lui aussi m'a demandé pourquoi je ne restais pas en Angleterre où je pouvais apprendre beaucoup de choses. Nous avons longuement parlé de l'Homoéopathie. Je lui ai dit mon enthousiasme et il a alors été prendre dans sa bibliothèque un petit livre sur "l'enthousiasme de l'homoéopathie" qu'il avait écrit et dont il m'a fait cadeau. Il a été vraiment charmant. C'était un grand travailleur, un ami de BURNETT, et je dois dire que son dictionnaire de Matière Médicale est vraiment remarquable et indispensable, par son originalité, à tout praticien homoéopathe.
- 4 - BOENNINGHAUSEN, traduit par BOGER, "Characteristics and Repertory" publié en 1905. Un gros volume de 1200 pages.
- 5 - STONHAM et NEATBY. "Index of aggravations and ameliorations" publié en 1927. C'est un petit ouvrage peu répandu et pourtant remarquable. Ce sont ces mêmes auteurs qui ont publié un livre sur l'homoéopathie dans les maladies tropicales.
- 6 - STAUFFER. "Symptomen Verzeichnis" publié en 1929, un important répertoire allemand de 800 pages.
- 7 - BOERICKE, le père de G. BOERICKE actuel, celui qui a donné les 10.000 dollars pour acheter l'Organon posthume d'HAHNEMANN, la 6e édition qu'HAHNEMANN n'avait pu publier de son vivant. BOERICKE a voulu en faire la traduction, mais l'écriture d'HAHNEMANN était tellement petite et difficile à lire qu'après quelques pages, il l'a envoyé à HAEHL à Stuttgart, en lui demandant d'en faire la traduction. Et HAEHL a commencé à recopier en allemand lisible puis, ensuite à traduire ce texte en anglais. Et tous les quinze jours, BOERICKE écrivait à HAEHL de se dépêcher parce qu'il voulait commencer la publication. Aussi HAEHL, qui au début faisait cela soigneusement, a-t-il été ensuite de plus en plus vite. Et BOERICKE qui s'était chargé de corriger les fautes d'anglais les a corrigées hâtivement. Ce qui fait que dans cette traduction il y a des choses, surtout dans la seconde moitié, qui manquent, ou

des erreurs manifestes.

W. BOERICKE a donc écrit son "Homoeopathic Materia Medica with Repertory" dont la 10e édition a paru en 1930.

- 8 - BOGER. "A Synoptic Key of the Materia Medica" 1931.
 9 - KENT. "Repertory of the Materia Medica" dont la 6e édition a paru en 1957. Un gros volume de plus de 1500 pages.

LES REMEDES DU PRINTEMPS

Acon., All-c., AMBR., Ant-t., Apis., Aur., Bar-m., BELL., Brom., Bry., CALC., Calc-p., Carb-v., Cenchr., Chel., Colch., Crot-h., Dulc., Gels., Hep., Iris v., Kali bi., LACH., LYC., Nat-c., Nat-m., Nat-s., Nit-s-d., Nux v., Puls., Rhod., Rhus t., Sars., Sec., Sep., Sil., Sulf., Verat.

Vous verrez que certains malades ont toujours des malaises au printemps. D'autres les auront l'été, ou en automne. C'est là un symptôme général souvent très précieux pour nous.

Cenchrus contortrix est ce serpent si dangereux qui provoque des symptômes surtout mentaux.

Solanum dulcamara, la douce amère, remède de l'humidité.

Gelsemium sempervirens remède de l'anticipation, de l'émotion.

Hepar sulfuris calcarea remède des suppurations.

Iris versicolor le remède des fameuses migraines ophtalmiques qui débutent par des troubles visuels. C'est un remède vraiment très fidèle et lorsque vous avez un malade qui commence à avoir des phosphènes (lueurs) devant les yeux, une dose d'Iris versicolor en 200e souvent stoppera l'évolution de la migraine.

Kali bichromicum, le bichromate de potasse, est le remède de toutes les sécrétions collantes, visqueuses, jaune-verdâtres.

Lycopodium clavatum, cette petite mousse qui est de toutes les plantes le remède le plus énergique et que l'on ne doit jamais donner en général pour commencer un cas, ni dans les cas graves, sauf très exceptionnellement surtout quand les reins sont pris. C'est un remède qu'il faut donner avec beaucoup de précautions, et si possible pas d'emblée sauf dans quelques cas aigus: car nous verrons qu'il a quelques symptômes aigus.

Natrum carbonicum déteste et ne supporte pas le miel.

Natrum muriaticum notre sel de cuisine, remède très précieux pour les personnes qui ont des chagrins rentrés.

Natrum sulfuricum, le sel admirable de GLAUBER. Indiqué pour les diarrhées du matin.

Nux vomica, un des remèdes des temps modernes pour les gens toujours constipés, sédentaires, de mauvaise humeur.

Pulsatilla, la douce Pulsatille, aime l'affection, la tendresse, elle a volontiers la larme à l'oeil.

Rhododendron chrysanthemum est le remède des douleurs rhumatismales, pires aux changements de temps.

Rhus toxicodendron le fameux lierre américain, lui aussi un remède des rhumatismes, amélioré par le mouvement.

Smilax sarsaparilla, convient à ces malades qui ont des frissons après uriner, qui partent de la vessie et s'étendent vers le haut du corps.

Sulfur se présente sous plusieurs formes allotropiques et en homéopathie on emploie surtout Sulfur lotum, la fleur de soufre.

Veratrum album est un remède du choléra, et des coliques au cours desquelles le malade vomit et a en même temps de la diarrhée. C'est aussi le remède des coliques des chevaux.

LES REMEDES DE L'ETE

Aeth., Aloe., Alum., ANT-C., Apis., Ars-i., Arg-n., Bapt., Bar-c., BELL., Bor., Bov., Brom., BRY., CAMPH., Carb-s., CARB-V., Cham., Chion., Cina., Cinnb., Crot-t., Cupr., FL-AC., Gamb., GELS., GLON., Graph., Guaj., Iod., Iris v., KALI BI., Kali br., Kali c., LACH., Lyc., Mur-ac., NAT-C., Nat-m., Nux m., Nux v., Phos., Ph-ac., Pod., Psor., PULS., Rheum., Rhod., Sel., Sep., Syph., Thuy., Verat., Verat-v.

Amélioration en été : Aesc., Caust., Sil.

Aethusa cynapium est une petite plante souvent indiquée pour les vomissements des bébés quand ils ont des régurgitations de lait caillé après la tétée.

Aloe socotrina est utilisé en allopathie pour les enfants qui se rongent les ongles, mais cela ne sert pas à grand chose. Chez nous, c'est le remède des caleçons tachés des messieurs... pour ceux qui ont, me disait un malade, des "pets foireux". C'est lui qui m'a appris cette gentille expression: car il paraît qu'il y a, à côté des "pets balladeurs", des "pets foireux". Ce sont de petites choses fort désagréables chez ces Messieurs qui ont un sphincter pas tout à fait en ordre, et qui salissent toujours leurs caleçons... en termes galants, qui molestent leur lingerie! et Madame très mécontente critique son mari qui n'y peut rien! C'est là une petite maladie qu'on guérit très bien avec quelques doses d'Aloës: le sphincter se ferme et les caleçons sont propres, c'est très agréable!

Alumina. C'est le Monsieur aux quarante papiers, qui n'a jamais assez de papier pour s'essuyer au cabinet!

Antimonium crudum pour les gens qui ont la langue blanche, qui sont des rêveurs et romantiques, qui aiment se promener au clair de lune.

Arsenic-iod. est le remède des gens qui ne supportent pas les vents chauds, le foehn.

Argentum nitricum est un remède très utile. Mais il vous faudra faire très attention quand un malade présentera des symptômes de ce remède. Il faudra savoir s'il n'y a pas eu des tamponnements au nitrate d'argent, dans la gorge ou ailleurs et au lieu de donner Argentum nitricum il faudra

simplement supprimer les séances de tamponnements chez le spécialiste O.R.L. ou gynécologue.

Baptisia tinctoria est un remède curieux qui fait que le malade se demande si ses jambes lui appartiennent, et il les cherche dans son lit, car il a l'impression que ses jambes sont éparpillées, et il cherche à les rassembler.

Borax veneta ne peut pas supporter le mouvement de descente et déteste les ascenseurs: il préfère descendre à pied les escaliers.

Bovista lycoperdon a des sensations d'enflure de la tête, du ventre...etc..., des règles plus abondantes la nuit que le jour.

Carbo vegetabilis est le charbon végétal, provenant du bouleau et non pas du tilleul comme on le croit souvent.

Cuprum metallicum est le remède des crampes, le remède du mois de septembre au moment des raisins: car il reste souvent du sulfate de cuivre sur les raisins. Il ne faut pas donner Cuprum mais simplement supprimer le raisin, ou le faire laver pendant deux heures à l'eau courante...

Kali carbonicum, le carbonate de potasse, qu'il faut éviter de donner à des malades souffrant des reins.

Nux moschata : quand vous avez un malade qui a des symptômes de la noix muscade avec la langue collée au palais, la bouche toujours sèche sans soif, demandez tout d'abord s'il n'en consomme pas: il y a des gens qui adorent mettre de la noix muscade dans tout ce qu'ils mangent. C'est comme quelqu'un dont le cheval fait des écarts: s'il y a une guêpe qui pique le cheval au derrière, il faut évidemment d'abord enlever la guêpe! Le premier devoir du médecin est d'ôter la cause occasionnelle.

On me parle d'une malade qui souffrait du dos et qui maintenant va très bien depuis une reposition vertébrale; et l'on me demande si l'homéopathie aurait agi aussi rapidement. Pensez toujours à la cause occasionnelle qu'il faut toujours enlever d'abord avant de donner les précieux petits granules. On ne jette pas ses perles aux pourceaux et l'on ne donne pas des remèdes à des malades avant d'avoir enlevé la cause occasionnelle. C'est une faute professionnelle que de vouloir traiter des maux de dos sans vouloir s'occuper d'abord de la question vertébrale.

Phosphoric acidum est un remède qui convient aux suites de soucis, aux urines blanches. Cela me rappelle un malade qui venait me consulter en me disant: "Docteur, je viens vous voir pour mes pertes blanches"! Et une dame qui venait me voir pour ses amorrhoides"!

Podophyllum peltatum est le remède de ces malades qui ont de petites ptoses de la muqueuse rectale et qui au moment des selles font du prolapsus rectal.

LES REMEDES DE L'AUTOMNE

Ant-t., Aur., Bapt., Bar-m., Bry., Calc., Calc-p., Chin., Cic.,
Colch., Dulc., Graph., hep., ign., Iris v., Kali bi., LACH.,
Merc-c., Merc-sol., Merc-v., Nat-m., Nux v., Rhod., RHUS T.,
Stram., Verat.

Colchicum autumnale est le remède qui a un profond dégoût de la nourriture, même en y pensant ou en la sentant.

Graphites, la mine de crayon est le remède de la Reine Isabelle de Castille dont je vous ai déjà raconté l'histoire. Vous savez qu'on confond en général Mercurius vivus et Mercurius solubilis. Et très justement GALLAVARDIN et d'autres auteurs font une différence entre ces deux remèdes et en donnent les indications.

LES REMEDES DE L'HIVER

ACON., Aesc., Agar., Alum., Ammc., AM-C., Arg-m., ARS., AUR.,
Bar-c., Bell., Bor., Bov., BRY., Calc., Calc-p., CAMPH., Caps.,
Carb-an., Carb-v., Caust., Cham., Cic., Cina., Cist., Cocc.,
Coc-c., Colch., Con., DULC., Ferr., Ferr-ar., FL-AC., Graph.,
HELL., HEP., Hyosc., Ign., Ip., Kali bi., KALI C., Kali p., Kalm.,
LYC., Mag-c., MANG., Merc., Mez., MOSCH., Nat-a., Nat-c., Nat-m.,
NUX M., NUX V., PETR., Phos., Ph-ac., PSOR., PULS., Rhod., RHUS T.,
Ruta., Sabad., Sars., Sep., Sil., Spig., Spong., Stann., STRONT.,
Sulph., Syph., VERAT., Viol-t.

Amélioration en hiver : Ilex.

Aconit est le remède de tous les refroidissements qui vous rendra de bien grands services l'hiver lorsque vous serez appelés pour des enfants surtout.

Ammonium carbonicum est le remède des rhumes qui descendent.

Argentum metallicum, le médicament des gens qui ont les jambes fatiguées dès le matin.

Le type d'Aurum, quand il a des idées de suicide, ne les dit jamais. Il les cache. Et souvent dans son oeil droit vous trouverez un aplatissement de la pupille à midi.

Calcarea phosphorica est le remède de ces enfants qui ont des maux de ventre tout de suite en mangeant ou après manger. Quand un enfant vous raconte que sitôt qu'il mange il a mal au ventre, pensez à Calcarea phosphorica. (200).

Cocculus menispermum est un remède merveilleux pour les dysménorrhées, surtout pour les douleurs éprouvées en dehors de l'écoulement.

Coccus cacti est l'individu qui vomit quand il se brosse les dents et dont on ne peut pas examiner la gorge car cela lui déclenche de désagréables vomiturations.

Conium maculatum a de petits symptômes adorables: par exemple le vertige amélioré en fermant les yeux. Il est toujours mieux quand il peut laisser pendre ses jambes au bord du lit ou d'un fauteuil. C'est quand-même curieux n'est-ce pas?

Fluoric acidum a des pertes blanches qui rougissent les cuisses, qui sont âcres et d'odeur "offensive" comme disent les Anglais! Il y a souvent des femmes d'un certain âge et pas toujours du meilleur milieu et

qui ont des odeurs génitales telles qu'on en a presque la nausée lorsqu'il faut les examiner. Pensez à leur donner Fluoric acidum et chose extraordinaire, quand elles reviendront elles n'auront souvent plus cette odeur repoussante.

Hepar sulfuris calcarea est un remède de ces enfants qui déjà à l'âge de 2 ou 3 ans lèvent le poing contre vous quand vous leur faites une observation.

Hyosciamus niger est un remède que j'aime beaucoup. Souvent c'est un malade complètement délirant; mais si vous lui parlez il répond, après quoi il retombe dans son délire. Ce remède m'a permis de guérir un cas grave de psittacose, (la broncho-pneumonie du perroquet!).

Ignatia amara est le remède des enterrements. Quand vous avez quelqu'un qui hésite à aller à un enterrement parce que sa sensibilité est trop à vif, donnez-lui une petite dose d'Ignatia 10 000. Il reviendra vous faire des reproches parce qu'il n'a pas pu assez pleurer, parce qu'il n'a pas été assez triste! C'est un remède qui coupe le chagrin... Et j'ai eu souvent pareils reproches de gens à qui j'avais donné ce remède avant un enterrement!

Cephaelis ipecacuanha: rappelez-vous la langue propre au cours des affections pulmonaires fébriles.

Kali bichromicum est un très bon remède du rhinopharynx et des sinus.

Kali carbonicum: les malades tellement chatouilleux qu'on ne peut presque pas les examiner.

Kali phosphoricum: le remède des étudiants qui sont épuisés par surmenage et ne peuvent plus rien faire.

Kalmia latifolia, les douleurs qui partent ou qui reviennent au coeur.

Magnesia carbonica, le malade qui a horreur du lait.

Manganum: il est rare de trouver un patient qui a besoin de ce remède et qui n'a pas quelque chose aux oreilles.

Daphne mezereum remède du zona.

Moschus moschifera remède des hystériques.

Petroleum: les transpirations dégoûtantes, des aisselles et les crevasses aux pieds.

Phosphorus remède des gens aggravés par les orages.

Psorinum les gens toujours grands frileux qui sentent mauvais.

Spongia remède de la toux améliorée dès que le malade mange. Ces malades ne toussent jamais quand ils sont en train de manger. J'ai guéri avec ce symptôme une infirmière de Hollande dont le frère était médecin homéopathe: je ne sais pas comment il l'avait interrogée. On me dit souvent: "Docteur, je vais vous envoyer les symptômes et vous ne direz ce que vous pensez de ce cas!" Evidemment, de cette façon je ne peux pas trou-

ver d'autre remède que celui que vous avez trouvé. Mais peut-être n'avez-vous pas su rechercher et distinguer les bons symptômes qui vous auraient mis sur la voie du bon remède. C'est pourquoi il n'est pas suffisant de m'envoyer les symptômes du cas: il faudrait presque m'envoyer le malade...

Stannum est pour ces malades qui ont d'abondantes sécrétions bronchiques et crachent de façon épouvantable.

Strontium carb. grand remède des fractures qu'il contribue à consolider.

Il faut noter que 6 remèdes de notre Matière Médicale se trouvent indiqués dans l'aggravation aux quatre saisons. Et voici leurs degrés d'aggravation :

	Printemps	Eté	Automne	Hiver
BRY	2	3	1	3
KALI BI	2	3	2	2
Nat-m.	2	2	1	1
Nux v.	1	2	1	3
Rhod.	1	1	2	2
VERAT.	2	2	2	3

Et l'on est étonné de voir que Veratrum, Kali bi et Bryonia se retrouvent à chaque saison.

Les remèdes les plus caractéristiques, c'est-à-dire au 3e degré, pour chaque saison, et que vous devez donc retenir dans votre mémoire, sont les suivants :

Printemps : AMBR., BELL., CALC., LACH., LYC.

Eté : ANT-C., BELL., BRY., CAMPH., CARB-V., FL-AC., GELS., GLON., KALI BI., LACH., NAT-C., PULS.

Automne : LACH., RHUS T.

Hiver : ACON., AM-C., ARS., AUR., BRY., CAMPH., DULC., FL-AC., HELL., HEP., KALI C., LYC., MANG., MOSCH., NUX M., NUX V., PETR., PSOR., PULS., RHUS T., STRONT., VERAT.

Je vous fais remarquer que Lachesis est le seul remède au 3e degré étant aggravé à trois saisons (sauf l'hiver).

Dr. P. Schmidt.

*
* *